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紫禁城600年来的维修持续不断。
故宫博物院向来有“十年一大修，一修要
十年”的说法。这是中国土木结构工程
的特点所要求的，是古建筑保护最基本
的经常性的工作。从1925年故宫博物
院成立后，除1927年因博物院自身处境
艰难未安排项目，1970年仅有零星工程
外，其余每年都有维修项目，即使在抗日
战争时的沦陷期间，维修工程也未停
过。从1949年至 2001年，故宫的各种
维修项目达600余项，同时坚持了严格
的修缮制度，保证了修缮的质量，对故宫
的完整保护起了重要作用。但是从清末
直至20世纪末，由于社会的动荡或经济
条件的限制，从总体上看，故宫没有得到
足够的维护机会，很多问题积累了下来，
有些是非常严重的，最主要的是自然力
造成的影响。

故宫大修的决策是国务院2002年作
出的。这次保护维修的原则是“完整保
护，整体维修”。故宫博物院制订的《故宫
保护整体规划大纲》由国务院授权国家文
物局作了批复。贯穿“规划”的原则是保
护和保存文物及其环境的真实性、完整
性，实现文物价值的延续。明确了展现庄
严、肃穆、辉煌的风貌，充分展示历史文化
价值与内涵的目标。在确定的故宫保护
对策中，把通过合理利用促进古建筑保护
列为一项，认为科学地拓展开放有利于古
建筑的保护，从根据古建筑相对价值划定
的类别及其可辟为展室的几种形式出发，
把古建筑保护工程与为将来使用配置的
有关设施建设结合在一起。以上这些提
法的形成是故宫博物院成立以来故宫保
护经验教训的总结，在故宫修缮中发挥着
重要的指导性作用。

延续18年的维修计划分为两个阶
段：从2002年到2008年，把中轴线及其
以外的主要建筑修复好；从 2009 年到
2020年紫禁城建成600周年时，全面完
成古建筑内外环境整治和整体保护工
作，实现制度化、规范化、数字化的维护
管理，进入良性循环。

故宫这次修缮是百年来规模最大的
工程，被称为百年大修。2002 年 10 月
17日武英殿试点工程开工，拉开了故宫
百年大修的序幕。经过18年三任院长
的持续努力，基本完成了修缮任务，达到
了预期目标。

《中华人民共和国文物保护法》规定
不可移动文物保护的总原则是“不改变
文物原状”。故宫修缮过程中，与文物

“原状”关系最大的是木结构材料、琉璃
瓦与建筑彩画三个方面，故宫对此都进
行了认真的探索与实践，较好地解决了
碰到的问题，积累了经验。在木构件的
保护上，遵循最少干预和减少扰动的工
作原则，根据木构件的不同病害，有针对
性地采取不同的方法进行维修和保护，
主要有加固（木材加固、铁活加固），局部
剔补，拼接及木构件的更换等方法。故
宫古建筑屋顶覆盖的琉璃瓦和琉璃构件
是宫殿建筑的主要特征。故宫维修对于
实施揭瓦的屋顶琉璃装饰构件，采取清
洗、黏接及必要时对严重风化部位修补、
封护的办法，尽最大可能让构件回到原
来的位置上。对琉璃瓦在揭取过程中逐

块编号，了解每一块瓦的保存状况，再决定
或复位或更换。对外檐彩画的保护处理，
是根据价值评估和保存状况进行具体研
究。新复原的彩画，一般不“做旧”。故宫
彩画维修都是由故宫古建部进行设计，专
业彩画工人施工，完全使用传统工艺和技
术。此外，故宫一些古建筑的格局、装修和
建筑材料，甚至构造，由于种种原因改变了
原状。这次维修中，为了保存古建筑的原
状，经过勘察调研和认真论证，加以修复。

2002年10月开始的武英殿试点工程
拉开了故宫大修的序幕。在充分准备的基
础上，2004年 6月故宫中轴线周边建筑修
缮工程正式开工。

太和殿维修无疑是最引人关注的工
程。故宫于2004年5月开始着手对太和殿
进行详细的勘测和反复的调查研究，历时
1年零4个月完成工程方案设计。分别对
具体维修项目和外檐彩画复原做出了详尽
的设计图和说明。在施工过程中，贯彻尽
可能少干预的思想，尽可能多地保存原材
料。在维修屋顶时对全部约10万块琉璃
瓦和构件进行了编号，拆卸后逐块甄别，凡
是不破碎的均力争把它们安装回原来的位
置。故宫古建修缮中心在每一道工序前都
对原状进行数据测量，如每坡瓦的垄数、每
垄瓦的块数、坡长、屋顶各面的坡度曲线
等，保证屋顶恢复健康后与原屋顶具有同
样的外观。太和殿的外檐旧彩画是20世
纪50年代末的作品，当时并没有完全尊重
历史原状。这次按照太和殿内檐彩画（康、
乾时期）复制外檐彩画。复制按照传统工
艺技术操作，恢复后的彩画色彩丰富、龙纹
饱满，与维修后的整个太和殿相得益彰，表
现了恢宏富贵的皇家气势。

故宫维修的实践与探索丰富了关于东
亚木结构国际文化遗产保护的理论，并进
一步将实践经验上升为理论成果。

故宫博物院一直有专门的维修管理机
构和施工队伍，不仅服务于故宫，而且惠及
社会。有一代宗师单士元，还有王璞子、于
倬云等大家，更在保护的实践领域涌现出
了一批工艺人才。在北京乃至北方，俗称

“铁三角”的瓦石作朴学林、木作赵崇茂、油
饰彩画作王仲杰及其他一批名师仍活跃在
古建保护第一线。故宫古建筑在建造、维
修过程中同时形成了一套完整的、具有严
格形制的宫殿建筑施工技艺，被称为“官式
古建营造技艺”，2008年被国务院公布为
国家非物质文化遗产项目。故宫维修是故
宫官式古建营造技艺的传承过程。在大修
中，通过重视维修过程的记录、恢复传统工
艺技术、恢复师承制、注重对传统技艺的整
理和研究等，挽救一些濒临灭绝的传统工
艺，培养更多能工巧匠，使各个传统的工种
都有一些接班人。

故宫还积极引入现代科技，联合相关
的研究机构、大专院校和文博单位，利用各
自优势，共同攻关，取得了重要成果。

从2003年以来，故宫博物院与美国世
界建筑遗产基金会合作，进行了倦勤斋保护
工程。倦勤斋的研究保护项目是故宫博物
院成立以来对内檐装修进行的首次大规模
保护工程。鉴于清代，特别是乾隆年间，装
修具有空前绝后的复杂性，而倦勤斋内装修
又代表当时的最高水准，所以这一项目既有
开创性又有挑战性。特别是倦勤斋通景画
面积大、技艺精，是硕果仅存的清代同类型
建筑装饰绘画佳作。这幅画至今保存基本
完好，与其所用的“命纸”——乾隆高丽纸优
良的质地有着至关重要的关系。“命纸”是直
接托在通景画背面上的纸，因纸质的结实程
度直接决定着画面保存时间的长短，所以人
们把这层纸看作画的命根，简称“命纸”。这
是一种桑皮纸，其特点是柔性大，抗压耐折
度可与人民币相比。由于非纤维素杂质含
量少，纸呈中性或弱碱性，不易被空气氧化，
故纸的色泽、纸质经久不变。但是，这种纸
的制造工艺已失传。2003年，故宫博物院与
美国世界文物建筑保护基金会合作进行倦
勤斋通景画维修时花了三年时间，反复研究
工艺技术，实验了30多次，终于在安徽一个
造纸小厂仿制出了基本满意的桑皮纸，使这
幅画恢复了青春。

参与该项目的中美双方专业技术人员
团结合作，从前期历史、艺术、工艺、技术调
研，病害记录分析，空气环境分析，采光分
析，原状陈列复原研究，传统工艺材料的恢
复研究等，直至全面实施保护，攻克一个又
一个难题，做到研究与保护的密切结合，为
以后故宫内檐装修保护进行了有益的探索
和尝试，并且积累了理论与实践方面的宝
贵经验。

故宫大修工程既是重大的文物保护工
程，也是重大的文化建设项目。故宫大修
工程投入资金之多、花费时间之长，都是前
所未有的。保证故宫的历史真实性和完整
性，使之更长久地传递下去，不仅仅是对中
华民族负责，也是中国对国际社会庄严承
诺的认真履行。

（作者系第十一届全国政协委员、文史
和学习委员会副主任，故宫博物院原院长）
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我的文章《我的一个奇迹》，让我
获了一个文学奖项——“丰子恺散文
奖”。让我感到有些愧不敢当，因为这
是一个非常有影响力的散文奖。这个
奖颁给我，是对我的鼓励，也是我的幸
运。

我崇敬丰子恺先生，我从年轻的
时候就读过丰子恺先生的很多作品，
无论是他的文学作品，他的翻译作品，
还是他的绘画作品，丰子恺先生既是
一位传统的中国文人，也是一位现代
的作家。

我喜欢他的散文，喜欢他非常精
准、流畅、优雅的文字。我喜欢他的翻
译作品，他翻译的《猎人笔记》直到现
在仍是我的枕边书。我也喜欢他的绘
画，他的绘画非常独特，既是漫画式的

中国画，也是中国画式的漫画，他创造
了一种独一无二的绘画风格，典型地
代表着民国时期的时代风韵，他是不
可取代的。

我说是对我的鼓励，说我愧不敢
当，是因为我把散文的创作看得很难。

虽然散文创作与小说不一样，小
说是一种虚构的文学，小说是由无到
有的。散文不是，散文从古代的时候，
我们中国人就把诗歌和小说之外的一
切的文体的写作，都看作是散文。近
代不一样了，近代从狭义的散文的解
释和定义上讲，散文是一种文学创作，
一种文学体裁。

近代意义上的散文，一方面需要

有它一个独特的发现，有独特的精神价
值，要有独特的审美创造。另一方面，特
别是我们的中国的文学史当中，因为诗
歌的成熟在先，散文的成熟在后，诗歌直
接影响了散文在中国的发展，它的语言
是要有诗性的，这一点是很难的。因此，
我一直认为散文的写作是很难的。所以
《我的一个奇迹》能够获得一个散文类的
奖项，对于我来讲是特别荣幸的事。我
还要努力写作，虽然我已经81岁了，我
依然希望自己能够努力把散文写好！我
会把今天的鼓励，作为我今后创作的一
股力量。

（作者系第六至八届全国政协委员，
第九至十二届全国政协常委，著名作家）

感谢丰子恺先生
冯骥才

编者按：
4月20日，第四届丰子恺散文奖颁

奖典礼在浙江嘉兴举行。凭借《我的一
个奇迹》荣获“特别奖”的著名作家冯骥
才，远在天津通过视频发表获奖感言。

颁奖词这样介绍这篇散文：“以
素淡朴实的文字写满了对城市的热
爱，记录下满满的感动，那些温情与
恣意从天津与自我的点滴交集中一点
点显露出来，宣示了一个人与一座城
的关系，可以是亲切、是向往、是关
怀也是悲悯，这里有历史、有自我，
更多却是交融、是寄托、是流逝，是

‘我’与‘城’的合二为一。回忆的
笔调余味悠长，文章波澜老成，尽显
大家气象。”冯骥才先生专门录制视
频，发表获奖感言。本刊对感言进行
整理发表，以飨读者。

可以肯定，
这是一次最特殊的旅行，
去仰望一棵泡桐树的高度，
去聆听一把旧藤椅的诉说……
我从未这么近距离地凝望，
大块大块的盐碱地，
希望一茬一茬地生长，
幸福在层层拔节。
一片一片的桐树林，
光荣的称号开出灿烂的花朵，
结出最纯粹的果实……
每一处风物都直达心灵，
我脚步轻轻，
紧张得像一位刚走进课堂的

学生。
而焦书记目光如电，
站在精神的星空俯视着，
我的一举一动……
在离开兰考的那一刻，
忍不住又回过头。
面对雕像和焦桐，
深深地鞠了一躬……
挥舞那把镰刀，
割除思想的杂草，
紧握那柄铁锤，
砸烂惰性……
黄河边上的风，依然
一阵紧似一阵地呼喊。
远逝的背影，
蓦然觉得，
作为红船上的一名水手，
胸前那枚闪着金光的徽章，
分量很重很重……

（作者系河南省信阳市浉河区政
协主席）

仰望
一棵泡桐树

何怒涛

城南庄的这座小院遭遇过炸弹空
袭，在中共党史里很出名。进院时，
我的手中握着一只保温杯，里边泡着
枣茶。红枣原产于中国，我杯中的大
枣是此地的特产。

1948年4月13日，中共中央机
关和解放军总部辗转来到河北省阜平
县城南庄，此时距他们撤离延安已经
一年零一个月了，毛泽东和周恩来等
同志就住在这座小院里。这是中国共
产党面临重大考验的一年，解放军在
西北、华北、东北和山东与国民党军
队展开激战，各解放区加紧生产支援
前线，同时还要在延安的失守与收复
上和国民党展开全面的舆论战。

这个时候，南京国民政府正在召
开“第一届行宪国民大会”。5 天
前，蒋介石在大会上作了 《施政报
告》，意味着此后国民党的军事进攻
重点将会集中于城南庄所在的晋察冀
解放区。

中共中央此刻也在酝酿着一项意
义重大的工作，就是针对南京的“国
民大会”，倡导召开“新的政治协商
会议”，停止内战，组建联合政府。

我打开保温杯，一股香甜之气氤
氲而上，直触鼻端。杯中的枣茶是酒
店的赠饮，两颗焙至半焦的大枣、几
粒枸杞和一朵杭白菊，因为今日拜谒
城南庄，便特地泡了带来。其实我心
中想的是，以我对党史的了解，中共
领导人开会，是将工作和会议生活
化，随时随地进行。那么，他们在城
南庄是否“生活化”地喝过枣茶？这
才是这篇小文关注的重点。

中共中央领导人经过一年多的转
战，虽然艰苦程度较长征时爬雪山、
过草地要改善了一些，但他们的精神
之疲惫，身体之劳乏，或许已经接近
极限。为此，安神助眠已经成为极为
重要的大事。

“酸枣仁汤治失眠，川芎知草茯
苓煎，养血除烦清虚热，安然入睡梦
乡甜。”（《汤头歌诀》，药方出自
《金匮要略》） 然而，这也办不到，
川芎、知母和茯苓都只能去敌占区的
县城或更大的城市抓药。

既然困窘至此，就只能从汉文化
传统中著名的“代茶饮”上想办法。
那么，在城南庄煮一壶“酸枣仁红枣
茶”怎么样？

酸枣树乃河北农村常见的灌木，
农民秋冬季搂草打柴途中，常会采摘
些酸枣给孩子们当零食，吃剩下的枣
核便是著名的中药材“酸枣仁”。用
大枣和酸枣仁一起煮茶，虽然比不上
传统方剂“酸枣仁汤”，但它既能解

渴，也有清热安神的功效。
煮枣茶说起来简单，其实不易。

河北农村烧灶的柴火太珍贵了，多半
都是去年秋收的秸秆，如今已是 4
月，不会剩下多少，若是为了烤枣单
独生火，便是败家行径。所以，烤枣
通常是利用烧饭之后灶膛中的余烬，
将盛粥用的铁勺伸进去，勺中放上两
三枚大枣和一小把酸枣仁。此时要有
足够的耐心，有节奏地绕圈晃动铁
勺，慢慢地，不间断地晃动，让大枣
在勺内不停地翻滚，让酸枣仁围绕大
枣旋转，保证火力能够炙烤它们的各
个侧面。如果火力过大，大枣和酸枣
仁会被烤成焦炭，但若火力过小，枣
茶不香，也没有颜色。必须得将大枣
炙烤到表面呈现出匀称的黑斑，酸枣
仁将出油而未出油时，枣肉熟甜，枣
香飘荡，才算恰到好处。

在城南庄住了半个多月，或许就
有“大枣酸枣仁茶”的功劳。其间，
毛泽东主持写作并完成了几个重要文
件。4 月 30 日，“城南庄会议”召
开，中共中央向全国发出了著名的
《纪念“五一”劳动节口号》，号召
“全国劳动人民团结起来，联合全国
知识分子、自由资产阶级、各民主党
派、社会贤达和其他爱国分子，巩固
和扩大反对帝国主义、反对封建主
义、反对官僚资本主义的统一战
线。”同时号召“各民主党派、各人
民团体及社会贤达，迅速召开新的政
治协商会议，讨论并实现召集人民代
表大会，成立民主联合政府。”

也就在同一天，国民政府在南京
召开的“国民大会”通过了《全国总
动员戡乱案》。5月2日，中共中央就
《关于邀请各民主
党派代表来解放区
协商召开新政协问
题》给中共上海局
作出了详细的指
示，让他们积极联
系居住在“国统
区”和海外的近百
名民主人士，制定
护送他们北上进入
解放区的周密方
案。

城南庄中共中
央驻地的院门外有
一盘石碾，碾盘上
晾晒着一些农民挖
来的中药材。我坐
在石碾旁边，慢慢
啜饮杯中枣茶，思
如潮涌。尽管过去

了70多年，如今设身处地回顾这段历
史，依然忍不住替他们忧心，因为真是
太难了，他们要怎样才能撑过来啊。

当时内战持续了两年多，解放军越
打越壮大，中共中央也走出陕北的偏狭
之地，赢得了统一全中国，至少是统一
长江以北地区的机会。在如此有利的形
势下，中共中央反而提出召开“新的政
治协商会议”和组建联合政府的建议，
就是为了避免内战长期化，显见得胸怀
广大。

我望着近旁的碾盘，发现碾道非常
狭窄，这只能是人力推动的石碾。全村
只有这一处碾盘，村民们在这里会碾些
什么粮食？我猛然回想起 50 多年前，
我在沧州的姥姥家住过几个月，那也是
春荒时节，家中的粮食很少了，姥爷到
生产队的碾盘上去碾“红薯干”，然后
回到家中再用石磨将碾碎的红薯干磨成
红薯粉。我推不动石磨，只能帮着给红
薯粉过箩。红薯粉好吃么？用它蒸出来
的窝头或贴出来的饼子黑红发亮，橡皮
般的黏牙，有股子令人生厌的甜腻滋
味。为此，我这一生再也不肯吃一口红
薯粉制成的食物，连红薯淀粉也不用。

城南庄会议前后，村民们在石碾上
碾的或许就是红薯干，或者是高粱米。
中共中央领导人的主食，应该就是“红
薯粉窝头”或者是加了“榆皮面”的

“高粱面饸饹”。这些食物，营养是谈不
上了，至于维生素嘛，春荒时节四月
天，最多只能在窝头和粥里掺些榆钱、
苦菜、桑叶或苣荬菜，改善生活也只能
是“野菜团子”吧。

中共中央领导人在此期间可以说是
诸事繁巨，心力交瘁。城南庄的村民们
既然在工作上无力分劳，又没有细粮给

他们改善饮食，就只能取出家中为产
妇、病人或走亲访友储存的大枣给中共
中央。为此我可以说，城南庄的这些大
枣，称得上是协助打赢解放战争，召开

“新的政治协商会议”，进而建立新中国
的亲切且富含诗意的营养品。

我起身来到碾盘边，翻看村民晾晒
的草药，心中想的是，大枣除了安神助
眠，还有什么可资利用的功效？中共中
央机关中应该有不少女同志吧，我的脑
子里又浮现出《汤头歌诀》。“《金匮》
甘麦大枣汤，妇人脏躁喜悲伤，精神恍
惚常欲哭，养心安神效力彰。”这个“甘
麦大枣汤”的方子是好的，况且城南庄
地处太行山余脉，野生甘草不难找，农
民家中也多半会有“浮小麦”（晾晒扬场
时剔除的干瘪轻浮小麦颗粒）。

还有什么？治疗感冒的“红枣葱白
茶”？不行，4月的农村，窖藏大葱早
便用完，而小葱才刚刚播下种子不久。
但可以用“红枣生姜茶”发汗退烧嘛，
没有鲜姜，干姜的功效更劲。

我发现碾盘上的草药里有野生的党
参和黄芪。“党参红枣茶”好啊，能调
和脾胃，润肺止嗽，算得上是吸烟熬夜
者的恩物。“黄芪红枣茶”也是好东
西，黄芪补气，红枣补血，专治气血两
亏。还有，我怎么忘记了，阜平县出产
极好的五味子，农民常会摘来晒干备
用，或是卖给收购药材的商贩。“五味
子红枣茶”能益气生津，止渴安神，多
好啊。

我喝净杯中的枣茶，心中不由得
感慨。回顾中华人民共和国的建国
史，我总是在想，要创建一个全新的
中国，艰难险阻是全方位的、立体
的、事无巨细的，领导者们需要细致
地工作，更需要高超的智慧和超强的
体力，除此之外，就地取材，化腐朽
为神奇的创造力和想象力，一样也不
能少。至于事情的结果，大家都知道
了，“城南庄会议”之后，只过了一年
零五个月，第一届中国人民政治协商
会议在北京举行，大会结束的第二
天，中华人民共和国成立了。

（作者系天津市作协副主席）

那一壶枣茶
龙一
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